



合い言葉は「自ら・共に・しなやかに」

天童市立荒谷小学校

天童市大字荒谷7857番地

校 長 新目 巌

令和5年8月29日(火)



第2学期がスタート

この夏休みは、本当に暑い休みでしたが、子ども達は 大きな事故やけがもなく安全に過ごすことができまし た。これも、保護者の皆様、地域の皆様のお陰です。本 当にありがとうございました。

第2学期のスタートとなった8月23日(水)には、 朝の時間にエアコンの効いた音楽室で始業式を行いまし

た。

音楽室に集まった子ども達は、夏休みを経て、一回り心も体も逞しくなったように感じました。 学校に久しぶりに子ども達の元気な声と、明るい笑顔が帰ってきました。子ども達の声が響く 学校はとてもよいものです。

これからも暑い日が続く予報ですので、熱中症対策を継続しながら、健康・安全第一で第2学期の学習を進めて参ります。



2学期も「自ら・共に・しなやかに」で なりたい自分に向かって挑戦していこう

- 始業式 校長の話から -

32日間の長かった夏休みがおわりました。こうしてまた、元気なみなさんと会えたこと、とても嬉しく思います。さてみなさん、夏休みには、どう過ごしましたか。 自分で何かすることを決めて、自分から取り組んでみるこ

| とはできましたか。 | 私は、終業式でお話したように、「バイカモ」と「ジャ | コウアゲハ| を探して地区内を歩いてみました。

はじめに、「バイカモ」は上荒谷地区内の多くの側溝でみることができましたが、花が水面から出て咲いているところはほとんどありませんでした。そんな中で1カ所、花が水面から出ている所を見付けました。それは、北畠神社のそばの側溝でした。暑い中、何度も歩いて、バイカモの花を楽しみました。バイカモは梅の花ににた小さな白い花をつけます。ですから漢字では「梅花藻」と書くそうです。とても綺麗な水にだけすむ藻で、県の準絶滅危惧種になっています。地区内で普通に見られるのは、とても奇跡的なことかもしれませんね。とても、かわいらしい花です。ぜひ、荒谷地区の宝物として大切にしていきたいですね。

「ジャコウアゲハ」も、何とか見たいと思い、北畠神社や立谷川に 10 回ほど行ってみましたが、残念ながら見つけることはできませんでした。暑すぎて、隠れてしまったのかもしれません。それでも、探しているときにいろんな生き物に出会えました。ホオジロの子供や、カルガモの家族、ハグロトンボの♂♀にも出会えました。また、カワセミの子供3羽にも出合いました。いろんな生き物がこの荒谷地区で繁殖していることがわかり、荒谷地区がますます好きになました。涼しくなったら、また、ジャコウアゲハを探してみようと思います。

みなさんはどんなことに取り組みましたか。取り組んだことを、教えてもらえたら 嬉しいです。



さて、いよいよ第2学期が始まりました。2学期は運動会や学習発表会などの楽しい行事も目白押しです。教室の学習でもたくさんのことを学ぶことができます。楽しみですね。

この2学期に皆さんと共にがんばっていきたいことは、もちろん「自ら・共に・しなやかに」です。特に2学期は「しなやかに」に挑戦していきましょう。

「しなやか」とは、「苦しいときも失敗しても大丈夫。自分ならできる。考え方や取り組み方を変えられる。荒谷魂。」ということですね。

この力をつけるために大事なことのヒントを、アメリカ・スタンフォード大学の「ジョー・ボアラー先生」の本で見つけました。今日は、皆さんがより「しなやかに」生きるための3つのヒントを紹介します。

1つめは「脳には驚くべき力があると信じる」ということです。

ジョー・ボアラー先生は、「人はみんな、難しいと感じると、生まれつき脳が合わないんだと決めつけてしまっている」と言っています。みなさんも、難しいことに出会ったときに、「自分には算数が向いていないかな」とか「音楽は向いていないんじゃないかな」と思ったりしていませんか。でもそれは、間違いだと言っています。

ジョー・ボアラー先生は「脳には驚くべき力がある」と言っています。そして、「苦労すれば苦労するほど、脳の成長が高まる」「苦労して努力するというプロセスが何よりも脳を成長させる。」と言っています。「脳は筋肉のように努力と勉強で成長する」と言っています。みなさんも、「能力は生まれたときから変わらない・決まっている」ではなく、「自分の脳には驚くべき力がある。可能性がある」と信じましょう。また「脳には驚くべき力がある」と信じる人は成績もぐんぐん向上することがわかっているそうです。みなさんも自分の脳には凄い力があることを信じて挑戦していきましょう。これが1つ目です。

2つめは「間違えたとき、ミスした時こそチャンス」ということです。

間違ったりミスをすると、多くの人は自分は優秀ではないと考えてしまいますが、ジョー・ボアラー先生は、それは間違った考え方だといいます。実際はミスをすると脳の活動が増え、学習効果が高まることがわかっているそうです。むしろ、能力を伸ばすチャンスを得ているのであり、ポジティブにとらえるべきであると言います。実際には、ミスやつまづきをすることが最高の学習法なのだそうです。

具体的には、「自分の限界の少し上に挑戦し、間違いをして直し、次の問題へと進んで、さらに間違い、直す、ということを繰り返す」という方法が、脳を最も成長させると言っています。常に難しい内容に取り組んで、自分に負荷をかけるのです。

また、「学びの途中で行き詰まったり間違えたりしてもいいという音識を持つ」と、学習休騒を向上させ

学習の落とし穴
by ジェームス・ノッティンガム

答えが
わかりそう

思ったほど
簡単じゃない

Bったなあ

てもいいという意識を持つ」と、学習体験を向上させ、脳が成長することがわかっているそうです。

「学習の落とし穴」のイラストのような、「困る→努力する→理解する」という体験を繰り返すことが、脳を急激に成長させるのだそうです。

3つ目は「いろんな方法で考える・いろんな人とつながる」ということです。

いろんな方法で考えようとすると、脳のいろんな回路が刺激され、脳が強化され、最大限の学習ができるといいます。算数なら、指を使う・数字を使う・色分けして視覚的に考える・文章で考える・スケッチ・立体で表す・動く物で考える等、複数の手段を使って思考することで、脳内にコミュニケーションが起こり、脳が発達するそうです。

また、友だちのアイディアとつながるとき、脳が成長し理解が深まり、視点が豊かになるそうです。人は協力しようとすると、脳の前頭皮質と前頭頭頂部のネットワークが活性化するそうです。友だちに問題の解き方を説明することにより、成績はさらに向上するといいます。「苦難を乗り越え、くじけない人」に共通しているのは、必要に応じて、友人や家族などに自分からかかわろうとする人だといいます。

この 2 学期には、運動会や学習発表会、そしてたくさんの学習があります。きっと困ったことやうまくいかない時もあると思います。ぜひそんな時こそ「しなやかな自分になるために」、いろんな場で、3 つのヒントを思い出してみましょう。①「自分には驚くべき力があると信じること」②「間違えたときミスした時こそチャンスだと考えること」③「いろんな方法を試すこと、いろんな人とつながること」を続けてみましょう。きっと素敵な 2 学期になるはずです。

今日は、こんな物を持ってきました。・・・(ペットボトルがなくなる手品) それでは、2学期も「自ら・共に・しなやかに」で、なりたい自分に向かって挑戦していきましょう。

「2学期のめあて発表」から

8月29日の朝会で、児童を代表して、4年〇〇〇〇さんが「2学期のめあて」を発表しました。発表の様子を紹介いたします。

二学期の目標

4年 〇〇 〇〇

ぼくの二学期の目標は二つあります。一つ目は、学習についての目標です。授業ではどんな 方法がいいか考えて意見を出したいです。なぜかというと、一学期は不安で手をあげられなか ったからです。二学期は、自信を持って、進んで手をあげたいです。

二つ目は、生活面での目標です。毎日の生活の中で、今の自分のやるべきことを考えて行動するようにしたいです。なぜかというと、一学期は、今やるべきことを考えないで、自分がやりたいことをしたことが多かったからです。二学期は、することの優先順位を考えて、行動したいです。

この二つのことを達成できるように、がんばっていきます。

6年生4名が「子ども一日人権委員」に任命されました

8月28日(月)に法務局や市の人権擁護委員さんをお迎えし、子ども一日人権擁護委員任命式を行いました。一日人権擁護委員となったのは、6年の○○○さん・○○○さん・○○○さん・○○○さん・○○○さんの4名です。4人は朝の登校時間に玄関前で、あいさつ運動と人権啓発グッズの配付を行いました。そして、校長室で、任命証を受け取りました。4人は終日「一日人権委員」のタスキをかけ、あいさつ運動等に取り組みました。

この機会を契機に、学校でも、全 での人々が生命と自っる権利にある権利を れぞれの幸福を追究するしてもない 人権を、改めて大ないして と考え「中川イセさん」は日本います。 大権擁護を 大な聞きして 大ななないないない 大権がしている。 がしていきましょう。





更生保護女性会 あいさつ運動 ありがとうごさいました

8月28日~30日の3日間、 更生保護女性会と保護司の方々 が校門前であいさつ運動を行っ てくださいました。登校してく

る子ども達は、更生保護女性会の方々と、さわやかなあいさつを交わ すことができました。暑さの中、あいさつ運動を行ってくださった皆 様、本当にありがとうございました。



夏休み作品展を開催いたしました

夏休みが開け、さっそく子ども達ががんばって取り組んで来た、自由研究や工作等の作品の発表・

展示を、8/29~9/ 1に行いました。各教室 前の廊下には、見事な力 作がそろいました。保護 者の皆様の夏休みの課題 へのサポート、本当にあ りがとうございました。



秋季運動会を9月16日(土)に行います

- ◇9月9日(土)に予定していた運動会ですが、高温が続き、練習や準備が十分に行えないこと等 から、16日(土)に延期し、規模を縮小して実施することにいたしました。雨天時はできる種 目を体育館で行います。また、高温等でこの日に実施できない場合は中止といたします。
- ◇競技は団体種目と、応援合戦のみといたします。
- ◇午前8時50分開会、10時半終了とし、その後、教室で振り返りを行います。
- ◇練習・準備・当日を通して、熱中症対策を取りながらすすめて参ります。
- ◇観戦者の制限は行いません。地域のご来賓の皆様にもご案内いたします。

役	割	赤組	白 組
実 行 委 員	6 年 5 年 4 年	松 山 奥 山 今 田 藤 山	寺 西 大 場 佐 藤
応 援 団	6 組 頭 年 副組頭 団 長 5 副組頭 年 副団長	形山形田辺菊形藤戸	佐 藤 山 方 脇 形 藤 藤 田 田 老 佐 武
	4年	武 田 大 風 藤 山 高 橋	水 澤 武 田 武 田 平 賀
看板・装飾係	6 年 5 年	川 村 佐 藤 村 岡 里 見	牧 田 村 形 武 田 高 梨
	4 年	村岡山川	猪 股 黒 沼 花 輪

9月の主な予定

- 9/11(月)16日の振り替え休日
 - 13(水)学校保健委員会
 - 15(金)運動会準備
 - 16(土)秋季運動会
 - 19(火)発育測定(下)
 - 20 (水) 発育測定(上) 代表委員会
 - 21 (木) 葡萄の木・1年校外学習
 - 24 (日) PTA 親子ピッカピカ大作戦 第4学年親子行事
 - 26 (火) 朝会・4年校外学習
 - 27(水)クラブ
 - 28 (木) 葡萄の木・不審者対応避難訓練
 - 29 (金) 床磨きワックス塗布



◇子ども達や学校のことで、お気づきのことが ございましたら、下記までご連絡ください。

天童市立荒谷小学校 023-654-2310

(午前7時30分~午後5時30分までの 連絡にご協力下さい)

◇土曜日や日曜日、祝日等の緊急の連絡先は 下記になります。

緊急連絡メール専用アドレス

araya-kinkyu@dewa.or.jp (メールを送る際は、お子さんの「学年 ・氏名・連絡先」を入力して下さい)

◇右のQRコード から、本校のホ ームページがご 覧になれます。 学校だよりもカ ラーでご覧いた だけます。

